

# El Obrero

Número suelto, 15 cénta.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devolver los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVIII

NUM. 1.293

Palma de Mallorca 28 de Enero 1927

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. rimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'03.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Las aspiraciones del proletariado

Están engañados o pretenden engañar a las gentes los que aseveran que el proletariado lucha tan sólo por alcanzar beneficios materiales.

Basta fijarse en el ideal que el proletariado persigue para comprender la falsedad de tal aserto.

Quieren los proletarios mejorar su actual situación; pero quieren también redimir a su clase, y con su clase a toda la Humanidad, de la esclavitud y la tiranía.

¿Y qué representa esa redención? Pues representa el que todos los seres humanos satisfagan no solamente sus necesidades materiales, sino también las espirituales. Precisamente lo que no ocurre hoy. En el régimen en que vivimos, la inmensa mayoría de los hombres satisfacen escasamente sus necesidades materiales, y las del otro orden muy poco o nada. ¿Cuántos gozan al presente de las bellezas de la

Literatura, de la Música, de la Pintura y de la Escultura? ¿Cuántos pueden en estos tiempos entregarse al estudio de la Filosofía, de la Historia y de las Ciencias Naturales? Comparados con la población mundial, escaso número de individuos.

Pues cuando el Socialismo triunfe (que es tanto como decir cuando venza el proletariado), el Arte y la Ciencia serán patrimonio de todos. Nadie estará excluido de ellos, como lo están hoy, por falta de medios económicos y de una enseñanza verdaderamente superior, millones y millones de seres humanos.

Las aspiraciones del proletariado son tan grandes y tan progresivas que, al realizarse, crearán una civilización infinitamente más adelantada que la que ahora existe.

Pablo Iglesias

Febrero de 1924.

## Se agudiza la crisis de trabajo en Palma

Empieza a entrar en período agudo la crisis de trabajo que desde hace algún tiempo se venía iniciando en algunos ramos de la producción industrial de Palma, principalmente en el que afecta a la construcción en general. Así es que no es ya sólo el personal de la «Hilandería», el de la fábrica de cerillas y de algunas otras del ramo textil el que está sufriendo las consecuencias de la falta de trabajo, también las están sufriendo, y de cada día en mayor número, los albañiles, carpinteros, herreros, pintores, alfareros y otros oficios que dependen esencialmente del ramo de la edificación.

Pero aún extiende más sus negros tentáculos la crisis que en los actuales momentos azota a las industrias, colocando a los obreros que en ellas trabajan en situación de triste perspectiva. La industria del mueble, de bastante importancia en esta capital, tiene a mucho de su personal obrero en paro y al que trabaja se le somete a tres y a cuatro jornales por semana. De la industria de calzado no hay que hablar, pues desde hace una porción de años su vida es cada día más cadavérica, siendo buena prueba de ello las innumerables quiebras que se suceden una tras otra y la camaleónica situación en que se sostienen los zapateros por tener poco trabajo y cobrarlo ba-

rato, motivo por el cual huyen del oficio los que pueden y buscan otras ocupaciones aunque sea para enterrar muertos, que ya los hay.

Estas crisis, que producen estragos funestos y situaciones dolorosísimas en los hogares obreros, son causa del mismo régimen capitalista, en el que la producción se realiza anárquicamente, sin orden ni concierto, sin tener en cuenta para nada las necesidades humanas y si únicamente el interés individual, siempre egoísta, el cual tiene por norma producir mucho para realizar mayores ganancias, y de ese aceleramiento en la producción vienen los excesos de productos y las paralizaciones de trabajo, dándose el caso terrible de hallarse abarrotados los almacenes de artículos producidos por los mismos trabajadores sin que ellos puedan consumirlos o usarlos por la falta de medios adquisitivos que ese mismo exceso les ha ocasionado.

El mal es, pues, endémico del régimen capitalista y mientras éste subsista subsistirá aquél.

Pero si el mal no puede evitarse, si es imposible impedir las crisis de trabajo en un régimen económico como el presente, medios hay para atenuar sus consecuencias. Uno de estos medios es el seguro de paro forzoso que ya está establecido en varias naciones

y que las organizaciones obreras de España afectas a la Unión General trabajan para que se implante en nuestro país, con lo que se aliviarían bastante esas situaciones de miseria a que quedan condenados los obreros cuando por culpas que no son suyas se quedan sin trabajo.

Pero el caso es que en España no está establecido todavía ese seguro de paro forzoso y para hacer frente a las citadas crisis no queda más remedio que acudir a los medios expuestos en varios artículos por «La Última Hora», al tratar esta cuestión. Estos medios consisten en que el Ayuntamiento, la Diputación, Junta de obras del Puerto y todas las corporaciones que más o menos tengan un carácter público, el Estado inclusive, desarrollen obras de utilidad colectiva en las que puedan encontrar ocupación los brazos parados.

Una manera de ocupar a muchos de estos brazos que hoy están inactivos sería, corroborando una idea de «La Última Hora» (tomada de Barcelona como «ejemplo digno de imitar» y para alcanzar un fin distinto al que nos ocupa), obligar a la Empresa que tiene a su cargo las obras de los afirmados de Palma a poner tres o cuatro tandas de personal de a ocho horas cada tanda, con lo que se conseguirían dos objetivos a cual más importante: terminar mucho más pronto el arreglo de nuestras calles y por consiguiente la perturbación que ello supone para el tránsito, con perjuicio evidente para el interés general—y para otros de carácter particular que también son respetables por ser legítimos y estar relacionados con los del público—y atenuar los efectos de la crisis de trabajo que la clase obrera palmesana está atravesando.

Tal vez no pueda el Ayuntamiento obligar a la citada empresa a que ponga tantas o cuantas brigadas de trabajadores, pero bien podría gestionarlo en el terreno amistoso y de seguro que el éxito coronaría sus gestiones. Su autoridad es mucha para alcanzar de un contratista suyo finalidades como esta.

De todos modos algo hay que hacer para hacer frente al problema de los sin trabajo, que de cada día se agudiza más y se presenta más pavoroso.

Cuanto más pronto se ataque a la enfermedad mejor.

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## Chispazos

Este número ha sido revisado por la censura.

**OBREROS!**  
Propagad «El Socialista» y «El Obrero Balear», que son vuestros defensores.

La cuestión de China empieza a preocupar de veras a los..... explotadores de los chinos.

Inglaterra, Italia, Francia, el Japón y hasta España han enviado allí barcos de guerra para proteger los intereses de sus súbditos.

Y los chinos son tan chinos que apesar de todo siguen en sus trece de querer redimirse de sus explotadores, por lo cual tienen nuestra simpatía.

\*\*\*  
Pero el país más admirable del mundo en estos momentos es Méjico. Ni el poderío del clericalismo mundial, ni la enorme influencia de la nación de los dolares han logrado hasta ahora desviarla de su camino de libertad e independencia.

Calles es el hombre del día, la figura gobernante que forma contraste con los musulines europeos. Su pueblo le elevó al Poder y le dió una Constitución para que la hiciera cumplir y se cumple. Se cumple a pesar de la resistencia y obstáculos de todo género que le opondrá la clergalla apoyada por la reacción de todo el mundo y a pesar también de las amenazas diplomáticas y belicosas del país más fuerte y rico que existe en la tierra.

Esa actitud de Méjico es un consuelo y una esperanza para aquellos pueblos europeos que tienen apagadas sus luces de libertad. Que la antorcha mejicana alumbré en la conciencia de esos pueblos es lo que desea.

Silverio

## Unión General de Trabajadores de Baleares

Reunirá a todas las Directivas de las sociedades adheridas, de Palma, para tratar sobre el funcionamiento de los comités paritarios, el próximo martes día 1 de Febrero a las 8 de la noche, en la Casa del Pueblo.

Siendo de gran trascendencia la constitución de dichos comités, que además de ser obligatorios, deben fijar las normas de trabajo en todos los oficios, cuyos acuerdos serán ejecutivos y por tanto habrá que acatarlos, es de esperar lo comprenderán así las juntas directivas mencionadas y concurrirán todas a dicha reunión.

Palma 28 de Enero 1927.—Por la Comisión Ejecutiva.—El secretario, JAIME BAUZA.

## ¡Libertad, libertad!

Los católicos mejicanos no creen suficiente la libertad religiosa que disfrutan.

No contentos con que el Poder público no les impida exteriorizar libremente sus opiniones y asistir al culto, que si no se celebra es porque las autoridades eclesiásticas no quieren, desean aún mayor libertad y recorren las calles al grito de «¡Viva la libertad religiosa!»

En España, en cambio, se disgustaron cuando Canalejas autorizó a los protestantes para poner una cruz en el exterior de sus templos; les parece excesiva la tolerancia religiosa que gozamos los que no somos católicos; quieren que el Estado siga negándonos la posibilidad de cursar estudios en los centros oficiales de enseñanza sin saber la doctrina de la Iglesia católica que se nos encierra como a seres de diferente condición que los demás, en un cementerio especial, y las más de las veces indecoroso; que no podamos ser maestros del Estado sin convertirnos en catequistas católicos; que no podamos ser militares sin asistir a actos del culto católico, ni aun simples soldados sin jurar la bandera con la fórmula católica; que tengamos que descubrirnos en la calle ante lo que no reconocemos como Dios, aunque no por ello respetemos menos la creencia católica, para un verdadero liberal tan respetable como cualquiera otra, pero no más; que tengamos que sostener con nuestro dinero el culto católico, aunque los católicos no sostengan con el suyo ningún otro; que...

En fin, ¿para qué seguir? Sabido es que los católicos en España reniegan de la libertad religiosa, que piden a gritos en Méjico, y... lo peor es que son consecuentes con sus ideas al proceder así, pues esa «ley del embudo» que desean, esta norma que les fraza la Iglesia católica en el «Syllabus» y la enciclica «Quanta cura». Católicos-

mo y liberalismo son términos antitéticos.

Pero... que conste y que no se dejen engañar los liberos con las protestas de liberalismo de los católicos mejicanos.

Los católicos quieren la libertad para ellos, y la opresión y la tiranía para los demás.

¡Libertad!..., pero no por mi casa, debieran gritar.

Y todos los reaccionarios son como ellos.

Es tan natural en el hombre el sentimiento de libertad, que no hay uno, por reaccionario que sea, que no la quiera para sí.

En todos los países y épocas la privación de libertad se considera como un buen medio de castigo.

El reaccionario se diferencia del liberal tan sólo en que éste quiere que todos gocemos de libertad y respeta todas las ideas, en tanto que aquél sólo la quiere para sí y no respeta las ideas contrarias.

Yo conozco a un señor que decía que no era carlista porque los carlistas eran demasiado liberales; pero que cuando el Directorio militar le obligó a ir una hora antes a la oficina, protesta contra la dictadura.

Haba el que le obligaran a cumplir un deber, medida que todos los Gobiernos pueden y deben tomar, llámense liberales, conservadores, republicanos o dictatoriales, le parecía tiranía.

¡Libertad! ¡Libertad! ¡Cuántos te tienen en sus labios, pero no en el corazón! ¡Qué difícil es ser sinceramente liberal!

Joaquín Mencos

¡Obrero! Si no lees diariamente **EL SOCIALISTA** no tienes conciencia de tu misión.

## Huelga de Sombrereros

En la fábrica de sombrereros fulistas de don Juan Miró, sita en el ensanche de esta capital, el día 13 del mes actual se declaró en huelga el personal que en ella trabajaba, siendo el motivo de tal determinación el mal trato que a dicho personal daba el encargado de dicha fábrica, que por lo visto tiene un vocabulario inaguantable por lo soez.

El personal huelguista pertenece a la Sociedad «El Progreso», domiciliada en la Casa del Pueblo y adherida a la Unión General de Trabajadores, la que seguramente le prestará su apoyo. Hasta ahora sólo hay 21 huelguistas, y en la fábrica han quedado trabajando el citado encargado, un hijo suyo y un sobrino, habiendo el patrono reclutado un esquirol llamado Jerónimo Fullana Rullán, de antecedentes societarios conocidos de todo el gremio de sombrereros.

Los sombrereros que trabajan apoyan a los huelguistas en un 25 por 100 de sus jornales.

Para que se vea lo que es el tal encargado, baste decir que los obreros, animados del espíritu de concordia le llamaron a una reunión en la Sociedad y al invitarle a arreglar amistosamente el asunto, por toda contestación dijo lo siguiente: «O vosotros, o yo».

Con esto podrán los lectores hacerse cargo de lo soberbio que es el citado encargado, que responde al nombre de Juan Romualdo (a) Piñol.

PAGINAS MAGISTRALES

## LA SOCIEDAD COLECTIVISTA

—¿Todos seremos felices papá?

—No. La santa piedad, que constituye la belleza de las almas, perecería al agotarse el sufrimiento. Eso no puede suceder. El mal moral y el mal físico, constantemente combatidos, compartirán constantemente el imperio de la tierra con la dicha y con el goce, lo mismo que las noches suceden a los días. El mal es necesario. Tiene, como el bien, su manantial profundo en la Naturaleza, y si uno se agotara, se agotaría el otro. Sólo somos felices porque somos desgraciados. El sufrimiento es hermano de la alegría, y sus alientos gemelos, al pasar sobre nuestras cuerdas, las hacen vibrar armoniosamente.

El aliento de la felicidad sola produciría un sonido monótono, fastidioso y semejante al silencio. Pero a los males inevitables, a esos males a la vez vulgares y augustos que son consecuencia de la condición humana, no habrá que añadir los males artificiales que son consecuencia de nuestra condición social. Los hombres no se deformarán en un trabajo inútil que los mata en vez de ayudarles a vivir. La esclavitud saldrá de la ergástula, y las fábricas no devorarán millones de cuerpo.

*Esta liberación la espero de la máquina misma. La máquina, que ha trisurado tantos hombres, acudirá suave y generosamente a socorrer la tierna carne humana. La máquina, cruel y dura en principio, se convertirá en bondadosa, favorable y amiga.*

¿Cómo se transformará su alma? Escucha.

La chispa que salta de la botella de Leiden, la minúscula estrellita que se apareció en el siglo pasado al físico sorprendido, realizará ese prodigioso adelanto. La desconocida que se ha dejado vencer sin desmascararse, la fuerza misteriosa y cautiva, la inasequible aprisionada por nuestras manos, el rayo dócil encerrado en una botella y distribuido luego por los innumerables hilos que, formando una red, envuelven la tierra; la electricidad, prestará su fuerza y su ayuda en todas partes donde haga falta, en las casas, en las habitaciones, en el hogar, donde el padre, la madre y los hijos vivirán sin separarse.

*No es un sueño. La maquinaria ferroz, que muele en las fábricas las carnes y las almas, será doméstica, íntima y familiar; pero de nada servirá que las garruchas, los engranajes, las bielas, las manivelas, las excéntricas y los volantes se humanicen, si los hombres conservan su corazón de hierro.*

Esperamos y ansiamos un campo más prometoso aún. Llegará un día en que el patrono, adquiriendo belleza moral, se convertirá en un obrero entre los obreros libertados, y no habrá salarios, sino cambio de bienes. La enorme industria, como la antigua aristocracia, a la que pretende reemplazar, imitándola, tendrá también su noche del 4 de Agosto; abandonará las ganancias codiciosas y los privilegios amenazados; será generosa cuando comprenda que deba serlo.

¿Que dice hoy por hoy el patrono? Que es el alma y el pensamiento, y que sin él su ejército de obreros sería un cuerpo privado de inteligencia. Pues bien; si es el pensamiento, que no se contente con ese honor y era alegría. Ser espíritu y pensamiento, ¿es bastante razón para colmarse de riquezas? Cuando el iusigne Donatello fundó una estatua de bronce, ayudado por sus compañeros, era el alma de la obra; lo que el príncipe y los ciudadanos le pagaban, lo guardaba en una cesta, que se alzaba con una garrucha hasta una viga del estudio. Cada com-

pañero bajaba la cesta cuando le hacía falta dinero, y cogía lo necesario según sus necesidades. ¿No es una satisfacción suficiente saber producir con la inteligencia, y ese honor no compensa al patrono del dinero que reparte y entre sus humildes colaboradores? Pero en mi república no habrá ganancias ni salarios, y todo será de todos.

Anatole France

## El régimen nepotismo en Nicaragua

Los acontecimientos que se desarrollan en Nicaragua, constituyen el último acto de una tragedia que sólo se puede comprender si se conoce lo que ha venido pasando hasta aquí. Aunque Nicaragua—como los otros cuatro grandes Estados de la América Central—está constituida en República, las luchas «dinásticas» no han cesado de formar parte de la actividad política, por la razón poco común, de que la presidencia es hereditaria, por decirlo así. Cuando el presidente no es un Sacasa, de León, es seguramente un Chamorro, de Granada; si no pertenece a ninguna de estas familias «dinásticas» no puede ser otra cosa que el figurante de una de ellas. Sin embargo se hace todo lo posible para dar un barniz político a estas disputas alrededor del trono republicano. La línea Chamorro se dice conservadora; la línea Sacasa representa a los llamados liberales; en realidad el régimen encarnado por las dos Casas significa: dictadura, estado de guerra permanente y miseria general para todo el país, mezclado todo con una dosis variable, de intervención de la parte del gobierno americano, de los capitalistas americanos, o bien de ambos juntos. Esta influencia americana data de 1854, cuando Sacasa, que era el que reinaba entonces, organizó una expedición de ladrones contra la Casa Chamorro. Walker, el jefe de esta banda de forajidos explotó su éxito para sí mismo y se declaró dictador a su vez, lo que fué causa de que se reconciasen las dos familias de pretendientes y las obligase a llamar en su socorro a las Repúblicas limítrofes, a fin de librarse del intruso.

Más tarde el interés oficial americano se acentuó considerablemente, debido a la construcción del Canal de Panamá. Este interés aumenta en los momentos actuales, en vista de que el canal de Panamá no responde a las exigencias del tráfico actual y que por esta razón se está pensando en la construcción de un segundo canal que atravesaría Nicaragua. Es natural que en ambos casos los Estados Unidos se preocupan de tener las manos libres en los países ribereños. En general los Estados Unidos intervienen siempre en favor del Partido Chamorro. Si Emiliano Chamorro llegó a la presidencia en 1910, fué seguramente debido al apoyo financiero americano y a la sanción de este país. Chamorro aprovechó de la ocasión para enriquecerse él mismo y a toda su familia, poniendo bajo el control americano, a la vez, el Banco nacional, los ferrocarriles y las aduanas, y permitiendo a las fuerzas de tierra y de mar americanas, de «mantener la paz». Los Chamorros quedaron en el poder hasta 1923, y mientras tanto Emiliano se había convertido en campeón celoso del clericalismo.

Hemos señalado ya más de una vez las persecuciones y las amenazas de que han sido objeto los trabajadores de parte de las autoridades militares. La influen-

cia de la clase obrera se ha dejado sentir en el periodo de 1910-1920. Los gobiernos trataron primero de captar a su ventaja el movimiento naciente, rivalizando en la creación de sindicatos liberales y conservadores, de cuyas fuerzas se servían a su gusto. La iglesia católica no permaneció inactiva, y se puso a fundar organizaciones católicas. Esto explica el que en el momento de celebrarse en 1921 en Nueva York una Conferencia panamericana del Trabajo, los representantes de los trabajadores organizados de Nicaragua presentasen cartas-patentes firmadas por un obispo. Ya entonces tenía la iglesia en sus manos el control de la enseñanza, y hoy día continúa pululando aún en el país congregaciones religiosas.

El impulso a crear sindicatos libres vino de Méjico. En 1924 se procedió a la fundación de una Central sindical nacional, independiente de la iglesia y de los partidos. Poco tiempo después de este acontecimiento, tuvieron lugar las elecciones presidenciales. Salorzano, que pertenecía al partido conservador, pero no muy partidario de los Chamorros, fué elegido presidente, y Juan Bautista Sacasa, vicepresidente. Los dos candidatos habían sido apoyados por el movimiento obrero, en cambio de lo cual debieron comprometerse a reconocer la Confederación sindical, a librar al país de la empresa americana y a restablecer el control nacional sobre el Banco nacional y los ferrocarriles. El primer acto del gobierno fué pedir a los Estados Unidos que no retirase sus fuerzas de marina. Su segundo gesto fué combatir la Confederación sindical bajo pretexto que es bolchevique y representa un peligro nacional. El tercer paso fué que el gobierno adoptó un proyecto de ley redactado por el representante diplomático americano; en virtud de esta ley, la armada, la policía municipal y rural, así como la policía criminal, ha sido transformada en una guardia nacional, cuya dirección se ha confiado a elementos americanos, escogidos en Washington. El Banco nacional y la red ferroviaria están más que nunca en manos de los americanos, y para que no falte nada, se han confiado a empresas americanas, proyectos gigantescos de construcción.

Los trabajadores, que, como hemos dicho ya, habían buscado un arreglo con los candidatos a las elecciones presidenciales, no han olvidado la lección que se les ha dado. Una prueba de esto que cuando a principios de 1926, Emiliano Chamorro, resurgiendo de su retiro, trató de suplantar a Salorzano y enviar a Sacasa a tomar el aire, no pensaron ni un momento en intervenir. Por lo demás, fué un buen golpe de Estado. Ahora se sabe que la situación es la siguiente: Sacasa ha debido huir del país, pero se considera el presidente legítimo, y en esta pretensión está apoyado por Méjico, Guatemala y Costa Rica, así como por la opinión pública de casi toda la América del Sur, mientras que los Estados Unidos han tomado la parte de Díaz y reconocido el compromiso de los Chamorros cuya tradición es trabajar para los Estados Unidos. Todo el mundo sabe ahora que no es la seguridad de los ciudadanos americanos en Nicaragua, la razón de la intervención del gobierno de Washington, desaprobada hasta en los Estados Unidos mismos, puesto que las esferas oficiales americanas, acorraladas, sin poder salir de su situación desagradable, no oculta ya el interés de los Estados Unidos por el nuevo canal interoceánico que atravesará Nicaragua. Ahora se mostrará si la opinión pública americana va a tolerar otras iniciativas

agresivas basadas sobre esta política mercantil, permitiendo de este modo que se agrave la situación, o bien, si Sacasa, bajo condiciones favorables, acabará por «entenderse» con los Estados Unidos.

Según todas las apariencias, el movimiento sindical de Nicaragua mantiene hasta ahora una actitud de espera. De seguro que reflexionará seriamente antes de apoyar una vez más a los liberales, después de haber sufrido tantos desengaños y haber sido perjudicados sus compromisos. Difícilmente se pretará a intervenir enérgicamente, sin tener más que garantías verbales. Además, no dejará de reforzarse para, cuando se presente el caso, contraponer a su vez, sus propios candidatos.

## Los Camareros

*El secretario de la Federación Nacional de Camareros ha publicado un artículo haciendo el resumen de lo actuado por el Comité del organismo nacional, en el año 1926.*

*Dicha Federación está adherida a la Unión General de Trabajadores de España contando con un periódico órgano titulado «Federación».*

*La Federación de camareros de cada día extiende su influencia y de este engrandecimiento cabe esperar óptimos frutos para la clase.*

*Por considerarlo de interés reproducimos el trabajo de dicho secretario aquí donde la Sociedad de camareros marcha aislada de la organización obrera caminando sin ideas, sin norte ni guía como barco perdido en alta mar y en donde, parece, que los camareros ignoran que existe una organización nacional.*

«Nuestro II Congreso Nacional, celebrado en Bilbao en 1925, tomó acuerdos tan interesantes para nuestra profesión, que el Comité no desperdició momento para llevarlos a la práctica. Los mandatos del Congreso, entre otros, eran:

Que interesaba a nuestro gremio el tener una revista nacional que fuera portavoz de todas las Secciones y paladín de todas nuestras aspiraciones.

Que interesaba a los camareros organizados el plantear a patronos, opinión pública y autoridades la modificación de la inmoral forma de retribución a nuestro trabajo.

Que era de suma importancia para nuestro organismo nacional la continua aproximación de las Secciones con el Comité; y que se buscara la mayor inteligencia posible con los compañeros cocineros organizados.

La cuestión revista la enfocó el Comité Nacional de manera tan acertada, que se edita hoy nuestra «Federación» sin ser un gran cargo a la caja de nuestro organismo. Para nadie es un secreto que la confección de un periódico resulta siempre un gravamen a la institución que lo edita; pero, a cambio, recibe los beneficios morales que tales órganos de opinión reportan; y para las organizaciones de importancia son, además de constantes propagandistas, puntales que las sostienen contra los embates de sus enemigos encubiertos.

Asunto de tan importante interés como supone para el camarero la supresión de la propina y la implantación de una forma más moral de retribución, fué también una recomendación que le hizo el Congreso al Comité para que realizara las gestiones pertinentes y con tal objeto se ha desplegado durante el año que finaliza una gran actividad por parte de los que estamos al frente de los organismos locales y nacional. El Co-

mité nombró de su seno una Comisión para que realizara los trabajos preliminares. Los compañeros designados realizaron con tanto cariño su cometido, que hicieron que la atención del gremio, en general, estuviera pendiente en todos los momentos de la justa aspiración de acabar con la propina. No desperdició momento la Comisión de tratar temas tan interesantes; buscó y realizó intervenciones cerca de la clase patronal, la que, según manifestaciones de sus elementos dirigentes, veía con simpatía nuestra aspiración; elevó al ministro de Trabajo un razonado documento, en el que se le pedía su intervención, y en visita que dicha Comisión le hizo sacaron la impresión de que dicha autoridad estudiará y resolverá nuestra justa pretensión, y, por último, organizado por nuestro organismo nacional se celebró un mitin monstruo en la Casa del Pueblo de Madrid, en el que distintas representaciones y elementos valiosos colaboraron, y en el que se manifestó públicamente el deseo que sienta toda la profesión de acabar con la actual manera de subvenir a nuestro trabajo. Por lo expuesto podrá verse que el Comité, en mandato de tanta importancia actuó en consonancia con el acuerdo del Congreso.

Otro de los acuerdos era, la celebración anual de Plenos de delegados y ordenaba al Comité en convocarlos cuando lo creyera oportuno. Este, dándose cuenta de la importancia que tenía el cambio de impresiones con los delegados de las Secciones, convocó a Pleno de delegados en los días 26, 27, 28 de abril del año que finaliza, y en él conocieron las Secciones lo actuado por el Comité Nacional tanto en lo sindical como en lo administrativo, y cada uno de los delegados informó de la situación de su Sección. Del Pleno de delegados salió más robustecida nuestra Federación Nacional.

La recomendación que se nos hizo en lo que respecta a una franca inteligencia con nuestros compañeros los cocineros, no queremos comentarla, sólo diremos que en el Congreso que terminan de celebrar nuestros hermanos de trabajo hen acordado por unanimidad el no tener más trato social que con los camareros que pertenecen a nuestra Federación Nacional.

Esto es lo más saliente de lo actuado en el año, con respecto a los mandatos del Congreso celebrado en Bilbao. En el año 1926, antes de que cumpla el tercer año de existencia nuestra Federación Nacional, tiene una revista que es orgullo de la clase; ha celebrado con gran éxito un Pleno de delegados; ha planteado a la opinión pública, autoridades y patronos cuestión de tanta importancia como es la de llegar a la supresión de las propinas; ha sellado de manera fraternal una amplia inteligencia con nuestros hermanos de explotación los cocineros.

En vísperas estamos de celebrar el III Congreso Nacional, y en él dará cuenta el Comité de su gestión; por tanto, no queremos extendernos más en consideraciones; lo de hoy ha sido un pretexto para comunicarnos una vez más con nuestros federados, dándoles a conocer algo de lo realizado por el Comité en el transcurso del año.

## «Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

SOMOS GRANDES

## El puñetazo de Uzcudun

Somos grandes, no hay duda.

Uzcudun va a universalizar nuestro nombre. Es el primero en aplicar científica y brutalmente el puñetazo.

De «El Sol» cortamos y publicamos las siguientes líneas, que él, a su vez, ha recogido de «El Mundo», de La Habana.

Dicen así:

«Yo sabía que Uzcudun era un buen boxeador; pero es mucho mejor de lo que yo creía. Sus golpes son decisivos. Cada vez que pega su puño deja la marca. El primer golpe que dió, de derecha, sobre el ojo izquierdo de su adversario, fué terrible. Me daba pena ver a O'Grady, que de no ser fuerte y joven habría caído desde luego.

«Otro golpe en la mandíbula le tambaleó, y los golpes al cuerpo fueron dos como nunca los he visto mejores; uno, con la derecha, sobre las costillas, y el definitivo, sobre el hígado, que fué el que resolvió la lucha.

«Hay que admirar en Paulino, sobre todo, la fuerza de su golpe.»

¿Qué les parece a nuestros lectores?

¿Es o no espiritual nuestro Uzcudun?

¿Cumple o no bien su papel civilizador?

¿Prestigia el glorioso nombre de la patria allá en las lejanas Repúblicas americanas?

Este embajador de la virilidad y de la energía de nuestra raza es maravilloso.

Qué enérgico, qué decidido, qué bravo. El puñetazo decisivo lo da en el hígado. Cada vez que pega su puño deja la marca.

Qué dulce y qué poético.

Y los grandes rotativos no sienten rubor ante semejante atentado a las delicadas sutilezas del espíritu, y dan aire de triunfo a esos bárbaros puñetazos.

Ya no son los toros lo más bárbaro; aún vamos más allá.

Y luego queremos presumir de pueblo civilizado.

Si; la civilización a puñetazos.

(De «El Socialista»)

## CONTRASTES

En un París: impúdicas mujeres —lujuria en el mirar, cieno en la boca— se transfunden en orgía loca con los hombres, hambrientos de placentas.

En Monte Carlo: a la voz de ¡juego! arroja un millonario, los billetes, con displicencia, sobre los tapetes, cual si arrojara una colilla al fuego.

¡Magnífico vivir!... En torpe orgía derrocha un buen señor... lo que sería, para un pobre mendigo, una fortuna...

Y mientras tanto, en el arroyo intermundo, sin asistirles caridad alguna, se mueren de hambre tantos en el mundo!...

Mariano Viñuelas

Zaragoza.

## Para los tranviarios

Camaradas: Al empezar estas cuartillas estoy en duda de si o no mi pluma es capaz de poder dictar lo que siente mi corazón, pero confiado en que sabréis interpretar mi modo de pensar por eso a ella se lo confío.

Seguro estoy de que os habréis dado cuenta de que nuestros patronos se valen de nuestra debilidad para llegar a

nuestra completa desunión, cosa que por ningún concepto debemos de consentir si es que en nuestro pecho palpita un poco de sentimiento societario.

Necesario es, camaradas, que hagamos algo más de lo que hemos hecho hasta ahora, la inactividad es el suicidio y nosotros vamos camino de él.

Los que en su pecho sientan las ansias de redención, ansias que deben andar en todo tranviario, es preciso hacer comprender a todos aquellos compañeros que creen no necesitar de la Sociedad, cuan equivocados están, cosa que ellos mismos con lo que ocurre pueden ver; y lo que verán si no se pone coto a las alas que ya han tomado nuestros reaccionarios patronos.

No es con la inactividad como podremos obtener mejoras, ni hacer que se cumplan todos las leyes que nos protegen, sino trabajando dentro de la Sociedad, celebrando juntas, estableciendo contacto entre nosotros y haciendo ver a nuestros explotadores que no somos tan débiles como ellos se creen, sino fuertes y dispuestos a luchar más que nunca en defensa de nuestras reivindicaciones, y que nos refomos de sus tentativas de destruirnos la Unión aunque a cierto inspector que parece se le atragantó el Comité paritario se le derrumbe el castillo que tiene formado con sus negras manipulaciones en contra del personal y de la organización tranviaria, queriendo demostrar a todos lo contrario de sus intenciones.

Alerta, tranviarios, y no os dejéis embaucar por un intrigante.

Celedonio

## DE ARTA

Compañero director de EL OBRERO BALEAR.—Salud.

La Sociedad «Federación Obrera Artanense» me encarga suplique a V. la inserción de lo siguiente:

La referida Sociedad ha cambiado de domicilio siendo actualmente en la calle de Barracas n.º 23, en donde deberá dirigirse la correspondencia de la citada entidad.

La Junta Directiva se ha renovado habiendo quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Francisco Massanet; Vice-presidente, Miguel Femenias; Secretario, Sebastián Garau; Vice-secretario, Bartolomé Ferrer; Recaudador, Jaime Alzamora, y vocales Pedro Bosch y Pedro Sancho.

Dichos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente a todas las víctimas del trabajo que luchan por su redención.

El Presidente, Francisco Massanet  
El Secretario, Sebastián Garau

## Movimiento en la Casa del Pueblo

SOCIEDAD DE PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS : : : :

Esta entidad convoca a todos sus asociados a la Junta General ordinaria que celebrará el próximo sábado día 29 del presente mes a las 8 de la noche para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Tratar de aumentar la cuota de los federados.
- 4.º Asuntos generales.—El secretario.

UNIÓN ALGODONERA Y SUS SIMILARES : : : : :

Convoca a todos sus asociados, a la reunión general que tendrá lugar el próximo domingo día 30 del corriente, a las 4 de la tarde, en la Casa del Pueblo para tratar y resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Acta.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Elección del comité paritario.
- 4.º Cubrir varios cargos vacantes.
- 5.º Asuntos generales.

Si no quieren abandonar asuntos de gran importancia, deben acudir los socios y socias de la misma a dicha reunión.

Palma 28 Enero de 1927.—El secretario, JAIME BAUZÁ.

«SINDICATO DE TRANSPORTES MARÍTIMOS Y TERRESTRES» :

Se convoca a todos sus asociados para la Junta General que se celebrará el próximo Domingo día 30 del corriente a las 10 de la mañana, en su local social, sito (Casa del Pueblo), para tratar los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Renovación de la Junta Directiva.
- 3.º Estado de Cuentas.
- 4.º Orientación del «Sindicato».

Palma 27 Enero de 1927.—El Secretario General, B. ABRAHAM.

Se desea la asistencia de sus asociados.

## Correspondencia administrativa

TERRENO.—Recibí de Jaime Borrás, por pago de paquetes 8'30 pesetas, tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1926. Saldo a favor de esta Administración 0'42 pesetas.

MARRATXÍ.—Recibí de Juan Más, por pago de paquetes 45 pesetas, tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1926. Saldo a favor de esta Administración, 5'46 pesetas.

## ECOS DE FUERA

En Suiza ha sido elegido por 3.426 votos, Juez de Instrucción del distrito de Olten—Gosgen—el candidato del Partido Socialista, Ernesto Wuttrih. Su adversario, radical, sólo consiguió 3.024 votos.

\*\*\*

La Federación Minera Inglesa ha recibido de las Uniones Obreras Rusas 10.000 libras, y de las Australianas,

3.000, para que socorra a los mineros seleccionados.

\*\*\*

Han sido admitidas en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de operadores de Cinematógrafo de Barcelona con 80 asociados. La Sociedad de Oficios Varios de Quintanar de la Sierra (Burgos), con 38 asociados y el Sindicato de Obreros de almacenes de lunas y similares de Madrid, con 138.

M.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

Gran Baratura

## Almacenes LA CATALANA

Sindicato 120

### Pañería y Sastrería

Traje estambre a medida . . . . . 50 Pesetas  
> mecánico . . . . . 20 >  
Granotas a . . . . . 10 >  
y todos los artículos a mitad de su valor  
Madapolán a . . . . . 0'80 el metro

Ventas al Contado

## PRECIO FIJO Sastrería Militar

Gran Baratura

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

**GRAN BARATURA** Por Fin de Temporada  
Se liquidan todas las existencias a **PRECIOS RUINOSOS**

Regalo de **100.000** pesetas en géneros

Además a todo comprador que compre por más de 5 pesetas al pagar se le abonará en la Caja el 10 por 100 de su compra en metálico

Abrigo Señora Inglés Superior 140  $\frac{1}{2}$   
de 20 Ptas. metro a 7 Ptas. metro

Pañete  
Universal

**0'35** Pesetas  
Metro

Pañete  
90  $\frac{1}{2}$  ancho

**0'50** Pesetas  
Metro

Precio Fijo - Ventas al Contado - Bajos Casa Alzamora - 65 San Miguel 67